

Les limites aux libertés

Document 1

Pourquoi les citoyens doivent-ils respecter la liberté des autres ?

La première raison de cette obligation réside dans son affirmation dans l'article 4 de la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen du 26 août 1789 dispose en effet : "La liberté consiste à pouvoir faire tout ce qui ne nuit pas à autrui".

Mais cette obligation s'explique plus simplement encore par un argument logique. En effet, une liberté sans bornes ne peut aboutir qu'à l'**anarchie** et à la loi du plus fort. Si la liberté de chacun est sans limite, une personne ne tardera pas, au nom de sa propre liberté, à empiéter sur celle des autres. Pour chaque liberté fondamentale, le **législateur** précise quelles en sont les limites, de manière à ménager les droits de chaque citoyen.

La liberté d'expression peut constituer un exemple. Chacun, en démocratie, est bien évidemment libre d'exprimer sa pensée, son opinion. Néanmoins, si son expression prend, par exemple, la forme de propos à caractère **diffamatoire** et raciste, la liberté de l'auteur de ces insultes trouve sa limite dans le respect de la dignité d'autrui et la justice vient sanctionner ces excès.

Viepublique.fr

Document 2

Il est urgent de dire que la liberté de pensée et d'expression, parfois par l'humour, est un des fondements de notre démocratie. Et chez nous, elle a tendance à se restreindre. Je suis arrivé dans le métier d'humoriste quand la liberté était absolue grâce à mes prédécesseurs. Je dis "était".

Aujourd'hui, je tire la sonnette d'alarme.

Aujourd'hui, le balancier va de nouveau vers la censure et vers la menace de censure.

Je respecte infiniment mes frères humains et les personnes de bonne foi, mais si on parle des religions, je les trouve extrêmement violentes dans ce qu'elles imposent à leurs fidèles. Menacer des braves gens du paradis ou d'enfer est inadmissible et là se trouve le non-respect d'autrui. Les maintenir dans l'ignorance m'est insupportable.

Ce n'est pas parce qu'on traite un sujet à travers l'humour qu'on devient méprisant ou insultant. Certains rires peuvent être dégradants si on se moque au détriment de. Mais je suis persuadé que le rire peut être utilisé pour ouvrir l'esprit et réfléchir sur des sujets graves de façon détendue, sans front plissé et moue boudeuse.

A force de ne pas oser un mot plus haut que l'autre pour être sûr de ne choquer aucun groupe ou communauté, à force de viser le plus petit commun dénominateur, on ne dit plus rien.

C'est évidemment pour toutes ces raisons que « Je suis Charlie », car être Charlie c'est défendre la liberté de s'exprimer, de caricaturer, et même de choquer. Être Charlie, c'est ne pas céder aux terroristes et aux extrémistes : c'est être libre !

Interview de Philippe Geluck dans La libre.be , janvier 2015



Document 3. Kichka, Courrier International, 2015

Questions:

1. Présentez les trois documents (nature, auteur, date, source, thème).

.....

.....

.....

2. D'après le document quelles sont les limites aux libertés?

.....

3. Que ne peut-on pas dire au nom de la liberté d'expression en France?

.....

4. D'après l'auteur du document 2, peut-on rire de tout? Pourquoi?

.....

5. Quel est le message du document 3?

.....

.....